
開催日時

開催場所

福田　悦子 青田　兆史 山越　梯一 武田　幸雄

学校・クラス・人数

議会報告会の内容

　
テーマ「あなたは、日光市議会議員です。日光市の予算を使い、人口を増加させる取
組を市に提案してください。」

＜意見＞
①親子で楽しめるテーマパーク等の設置
②ＳＮＳを活用したまちづくり
③商品券配付
④移住者定住者経済的支援
⑤イベント・祭の充実（有名人招致・食べ物）
⑥新たなショッピングモールの充実
⑦家庭への経済的支援
⑧子育て世代への経済的支援
⑨大学招致
⑩二人っ子政策
⑪交通機関の充実
⑫田舎と都会の長所を取り入れる
＜質問＞
ＳＮＳ発信の有名なインフルエンサーのハッシュタグが「徳川家康」です。コラボはで
きませんか？

生徒からの質疑・意見・課題など 報告会の中で出た解決方法など
中学生の感覚のため全体的に、テーマパーク、ショッピング
モールの建設等夢のある意見や高校に向けての交通機関
の充実等現実を見据えての意見が出された。

②SNSを活用したまちづくり
今年度より議会もＸ（旧ツイッター）を利用し情報発信をしてい
る。今後は、市からの情報発信についても必要に応じて執行
部へ要望していく。

⑤イベント・祭りの充実
新型コロナ感染症も２類から５類に変更されイベント等も復
活してきたため、更にイベント等を活発化させ充実させるよう
に執行部へ働きかける。

＜答え＞議長から今後検討していくとの話があった。

　
　広報広聴委員長　様

　　　　　　上記のとおり報告いたします。

　　　　　　　　　　　　　　　　　令和5年10月20日
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　班長　福田悦子

議会報告会　記録（概要）　報告書（民生教育２班）

今市中学校　３年４組　３１名

①議会報告会の主旨・議会の役割などをわかりやすく説明、②生徒の皆さんがもし市会議員だったら、市の予算
を使い人口減少対策、どうしたら人口が増えるかについて考え発表、③議員によるまとめ（総評）

　　令和5年10月11日（水）　午前　9時45分～10時35分

日光市立今市中学校

班　　員

【班としての総括・今後の方向性】
①大きな懸念材料であった振り返りの時間の確保がしっかりでき、テーマを深める学習が成立した。
②議会の説明と議員の活動紹介が20分程度かかり予定の15分を過ぎてしまったが、個人学習のレベルが非常に
高く、考えをまとめるまでの時間を3分で抑えることができたので、個人学習からグループ協議への移行がスムーズ
に流れた。
③班内の役割分担が明確化されているので、視点を明確にした議員と中学生のコミュニケーションが行われた。
④発表時の言語リテラシーが高く、展開部分の学習内容をクラス内・議員で共有化することができた。
⑤議員の学習講評が、生徒の共感的理解を促進し学習内容の深化・統合が図れた。
⑥次回の藤原中学校の報告会では、授業の導入・展開・終末（振り返り）の時間配分を見直す必要がある。
⑦グループ協議時の中学生とのコミュニケーションの重要性を認識し、今回の個々のコミュニケーションの方法・内
容について共通理解を図る必要がある。



開催日時

開催場所

福田　悦子 青田　兆史 山越　梯一 武田　幸雄

学校・クラス・人数

議会報告会の内容

班　　員

【班としての総括・今後の方向性】
①質疑応答の時間を設定したことは、「身近に議会を感じる」という点で、大きな成果が見られた。
②議会の説明と議員の活動紹介が15分程度で抑えることができ、個人学習・グループ学習の時間が十分に確保さ
れたことにより、生徒は、他者の意見を聴き、多面的・多角的に個人の思考を深めることができた。
③「出産支援」→「子育て支援」→「生活環境の整備」という３層構造の意見が出され、視覚的・構造的に自分達が
考えたことが理解できたので、本時の学習は、学習内容がより進化・統合されたものとなった。
④前回の今市中学校報告会の課題であった、授業の導入・展開・終末（振り返り）の時間配分は、質疑応答の時間
が増えたにもかかわらずうまく配分された。
⑤授業内容が、総花的になってしまった傾向があるので（主発問が３問等）、今後は集約化を図る必要がある。
⑥生徒とのコミュニケーションが、初見でありラポールも形成されていないので困難である。班のコーディネータ役の
生徒がしっかりしているので、最初にこの生徒に的を絞りコミュニケーションをとることが有効である。

　
　テーマ「あなたは、日光市議会議員です。日光市の予算を使い、人口を増価させ
る取り組みを市に提案してください。」

＜意見＞
①人手不足により、幼稚園・保育園に入れない子がいる。職員の給料を上げる。
②子供の生活雑貨を安くする。
③スーパーや駅などを増やす。とにかく「子供を育てしやすく！」
④高校生にも補助金を！！高校生のほうがお金がかかるから。
⑤出産にかかるお金の負担軽減・祝い金30万円の支給。
⑥交通手段の充実。電車の本数を増やす。高齢者向け無料バス・タクシー。
⑦子供の遊べる場所をつくる。（ショッピングモール・公園）
⑧子供を預けられる場所を増やす。
⑨ネット等を使い、県外の人に日光市の魅力を伝え移住してもらう。
⑩支援金（結婚・子育て・移住）
⑪医療費補助の拡大
＜質疑応答＞
①議員活動で楽しいことや充実感を感じる時はどんな時ですか？
②議員になる前の仕事はなんですか？どうして議員になろうと思ったのですか？
③議会で議員の活躍の場面はどのような場面ですか？
④議員さんは、地域のためにどのような活動をされていますか？

生徒からの質疑・意見・課題など 報告会の中で出た解決方法など
　
　生徒から出された意見を集約すると、「出産」「子育て」「生
活環境の整備」に集約される。
①出産祝金に関しては、他市町村の例を参考にしたとのこと
なので、日光市でも一考の余地あり。（旧西方村の例）
②保育士・幼稚園教諭の給与改定は、国でも議論されてい
るところである。物価上昇率が賃金上昇率を上回っている現
実を経済単元で学んだ成果の意見である。市単措置を考え
ていくという解決策が考えられる。
③スーパー・ショッピングモールや駅を増やすという意見は、
今市中学校でも複数出されていた。現在、日光市でもショッ
ピングモール付近は、宅地化され若い世代の居住地域と
なっていることを踏まえての意見である。机間巡視中に生徒
から出された「アウトレットができれば良いなー」というつぶや
きに周りの生徒も共感していた。
④「とにかく子供を育てやすく」という意見は、おそらく各家庭
でも話題になっているのだと感じた。教育環境と内容の充実
を図ることの重要性を改めて認識する必要がある。
⑤「移住」に関しては、「住みやすいまちづくり」が中心で、結
果として移住に繋がるという意見が多かった。今後のまちづ
くりの方向性に言及した素晴らしい意見だと感じた。

　
　広報広聴委員長　様

　　　　　　上記のとおり報告いたします。

　　　　　　　　　　　　　　　　　令和5年11月22日
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　班長　福田悦子

議会報告会　記録（概要）　報告書（民生教育２班）

藤原中学校　3年2組21名

①議会報告会の主旨・議会の役割などをわかりやすく説明、②生徒の皆さんがもし市会議員だったら、市の予算
を使い人口減少対策、どうしたら人口が増えるかについて考え発表、③議員によるまとめ（総評）

　　令和5年11月13日（月）午後　2 時 35 分～3 時 25 分

日光市立藤原中学校


